

FICHA RIESGO PAÍS

MONGOLIA

Actualización: 19 de Mayo 2009



CESCE
Seguros de Crédito



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- En 1924, una década después de haberse independizado de China, el entonces comunista MPRP (Partido Popular de Mongolia, respaldado por la antigua Unión Soviética) tomó el poder del país convirtiéndolo en una República. Fue el único partido legal hasta que, en 1990, se celebraron las primeras elecciones democráticas, en las que fue elegido el MPRP. Desde entonces, salvo un breve periodo (1996-2000) liderado por la oposición, el MPRP se ha mantenido en el poder.
- El MPRP ganó nuevamente las elecciones generales en junio de 2008 y firmó una coalición de gobierno con el PD, principal partido de la oposición, ya que éste se opuso a los resultados electorales, lo que derivó en violentas revueltas sociales (con la muerte de centenas de personas). La convivencia entre los socios de la coalición ha sido difícil (especialmente porque una facción del PD no apoya el gobierno conjunto). Aumento de la tensión social y política en torno a las elecciones presidenciales del 24 de mayo de 2009, agravados por el impacto de la grave crisis financiera internacional. Los datos preliminares dan la victoria al candidato del PD, Tsakhiagiin Elbegdorj. Si bien la Presidencia del Gobierno es un cargo ceremonial y el MPRP posee mayoría en el parlamento, el cargo de Presidente otorga derecho a vetar las leyes, por lo que la elección de Elbegdorj podría acarrear problemas para la estabilidad del gobierno mongol.
- Mongolia es uno de los países más pobres del mundo: el 35% de la población vive bajo el umbral de la pobreza y la transición hacia una economía de mercado ha aumentado las disparidades sociales. El Índice de Desarrollo humano clasifica al país en el puesto 114 de un total de 177.

RELACIONES EXTERIORES

- La política exterior se centra en afianzar las relaciones con sus vecinos, Rusia (principal suministrador de energía) y China (principal receptor de exportaciones mongolas). EE.UU. y Japón se han consolidado en los últimos años como inversores de peso en Mongolia y sus lazos con el país son cada vez más estrechos. En 1990 Mongolia entró a formar parte del FMI, del Banco Mundial y del Banco Asiático de Desarrollo.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Economía escasamente diversificada. Tradicionalmente de subsistencia, ha vivido de la agricultura y la ganadería. El Comecon impulsó en los 70 el desarrollo del sector minero a través de joint-ventures con empresas de la Unión Soviética, Checoslovaquia y Bulgaria. El colapso del régimen supuso el fin de los lazos comerciales entre países del bloque y desaparecieron los envíos subsidiados de materias primas y bienes de consumo. Así, entre 1990 y 1993 la economía mongola se contrajo en un tercio. Una serie de paquetes de ayuda de las IFIs y varias reformas políticas permitieron al país crecer a un ritmo superior, de un 2,8%, a partir de 1993. La IDE financió la reforma del transporte y las comunicaciones, y el sector privado (casi inexistente hasta entonces) comenzó a consolidarse en el país (en 1996 suponía 2/3 del PIB).
- En el año 2000 comenzaron a entrar flujos de capital extranjero destinados a los yacimientos de petróleo, las minas de carbón, cobre y oro y la industria textil. El consecuente aumento de productividad y los elevados precios de las materias primas estimularon las exportaciones y con ellas el crecimiento del PIB, que ha promediado el 9% en los cinco últimos años. Fuerte impacto sobre la economía de la caída de la relación real de intercambio a partir de mediados de 2008 y del descenso de la demanda y la inversión internacional. En 2009 el crecimiento podría ser inferior al 3%.
- La inflación alcanzó el 325% tras la liberalización de precios y salarios posterior a 1991. Desde finales de los 90 se ha ido reduciendo y a mediados de 2006 se situaba en un 4,7%. La fuerte demanda interna, los altos precios de alimentos y energía y el aumento de los salarios incrementaron la inflación hasta un 23,2% en 2008. No obstante, la restricción crediticia y la ralentización de la economía desde finales de 2008 suavizarán la inflación hasta aproximadamente el 9,6% en 2009.

POLÍTICA ECONÓMICA

- En abril de 2009 ha llegado a un acuerdo Stand-By con el FMI por importe de 234 mill.\$ para hacer frente a la falta de financiación.
- En los últimos años Mongolia ha registrado superávit fiscal gracias a que el aumento de los ingresos de los impuestos sobre el oro y el cobre han compensado con creces los programas de beneficio social y aumentos de salarios. El gran descenso de los precios de materias primas en 2008 han reducido estos impuestos y Mongolia ha registrado un déficit fiscal del 5% del PIB. El gobierno ha ajustado el presupuesto para 2009 debido a la mala coyuntura económica, pero mantiene entre sus prioridades la inversión en programas de bienestar social y reducción de la pobreza.
- El sector bancario mongol sufrió en 2008 una grave crisis, tras un crecimiento exponencial del crédito bancario en los últimos años (a menudo destinado a sectores volátiles como la construcción). A finales de 2008, varios dirigentes del Anod Bank (uno de los principales del país) fueron detenidos por sospecha de mala gestión. El gobierno aprobó a finales de año un plan de estímulo del sector bancario por importe de 389 mill.\$ y ha asegurado los depósitos comerciales durante tres años.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA**BALANZA DE PAGOS**

- Las exportaciones mongolas se componen principalmente de cobre, oro y cashmere. Los principales destinos de estos productos son China (74,8% del total), Canadá, EE.UU. y Rusia. Las principales importaciones mongolas son de minerales, equipamiento eléctrico y transportes; proceden de Rusia (con el 35,2% del total es su principal socio comercial y en concreto de energía), China (31,8%), Japón y Corea del Sur.
- El fuerte crecimiento de la demanda externa (China) en los últimos años ha permitido a Mongolia mantener un ritmo creciente de sus exportaciones y en 2008 ascendieron a 2.667 mill. \$. Sin embargo, la caída de los precios de materias primas y la desaceleración de la demanda reducirán las exportaciones en 2009 hasta los 1.858 mill. \$. Por otra parte, las importaciones también han crecido en el último periodo debido al encarecimiento de los precios de la energía y en 2008 eran de 3.131 mill. \$. En 2009, se espera que se reduzcan hasta los 2.059 mill. \$.
- La balanza comercial ha sido ligeramente superavitaria desde principios de esta década excepto en 2007-2008, en que se registró un ligero déficit debido al aumento del peso del petróleo. Como consecuencia, en 2008 se ha desencadenado un déficit de la balanza por cuenta corriente (que era superavitaria desde 2004), de 503 mill. \$(9,6% del PIB). Es previsible que en 2009 una mejora de la posición comercial reduzca el déficit corriente hasta los 262 mill. \$.
- El gobierno está en trámites de alcanzar un acuerdo con la compañía canadiense Ivanhoe para reformar la mina de oro y cobre de Oyu Tolgoi, sita en la frontera con China. Sin embargo, el PD no es partidario de la inversión extranjera en las minas del país y el acuerdo puede peligrar tras la toma de posesión del nuevo presidente.
- Las reservas de divisas aumentaron desde 2004 (ascendían a 236 mill. \$) hasta 2007 (1.001 mill. \$) gracias a los grandes flujos de IDE en el país (682 mill. \$ en 2008). En 2008 las reservas cayeron hasta los 657 mill. \$ debido al empeoramiento de las cuentas exteriores.

DEUDA EXTERIOR

- Mongolia ha reducido su deuda externa hasta los 1.601 mill. \$ en 2008 (33% del PIB, frente al 66,5% de 2005). En 2009 su nivel de deuda será mayor (1.797 mill. \$) a raíz del acuerdo SBA con el FMI. El país presenta atrasos en los pagos a Rusia, su principal acreedor.



CONCLUSIONES

Pese a que el gobierno ha adoptado en la última década políticas económicas encaminadas a paliar la pobreza y reducir la vulnerabilidad a los shocks de la demanda externa, la crisis ha tenido un gran impacto sobre la economía real. El gobierno deberá hacer frente a la desaceleración de su economía, en un país en el que un tercio de la población vive aún por debajo del umbral de la pobreza. La presencia del nuevo Presidente puede generar tensiones sociales y políticas, aunque es previsible que el MPRP mantenga el mismo poder real, ya que posee mayoría parlamentaria y el presidente no es más que un cargo representativo.

POBLACIÓN: 2,6 mill.habs.
RENTA PER CÁPITA: 1.290 \$ (2007)